

orientadora de la economía nacional, sino también en un vehículo efectivo de cultura económica popular. Si el primer Seminario, y los Cursos de Especialización para egresados de la Escuela, que dictaran los jóvenes Profesores universitarios, Ingenieros Jack Bermeo y Jaime Cifuentes, cuya colaboración entusiasta ha sido valiosísima para el Instituto, sobre Cálculo Actuarial y Estadística Matemática, han correspondido al primero de estos anhelos, los Cursos de Extensión económica popular, correspondieron al segundo. En éstos se matricularon 107 alumnos, de todas las clases sociales. Los cursos estuvieron servidos por los siguientes Profesores, egresados de la Escuela de Economía, que han puesto toda su capacidad y generosidad juvenil, ardorosa y desinteresadamente, al servicio de esta noble causa: Señores, Bolívar Bolaños Manzo, Profesor de Contabilidad Práctica; Lcdo Gustavo Cevallos, de Principios de Economía y Finanzas; Lcdo Miguel Benítez, de Principios de Estadística Aplicada; Jorge I. Vélez de Organización de Empresas y Negocios; Lcdo Angel Muirraguá, de Cálculo Mercantil y Matemáticas; y Daniel Herrera Vásquez, de Correspondencia Mercantil.

En justa recompensa a su meritoria obra, el Señor Rector de la Universidad Central, colocará en las manos de dichos Profesores, un Diploma de Honor, que expresa el reconocimiento del Instituto por tan inteligente colaboración.

Los cursos se han llevado a efecto con toda seriedad y control, tanto de la asistencia como del aprovechamiento, habiéndose sometido a los alumnos a las pruebas finales reglamentarias. Se ha querido que los certificados de capacidad, que otorgue el Instituto, no sean entregados sino a las personas verdaderamente acreedoras a ellos, por sus merecimientos. Esta es la causa por la que sólo una parte del alumnado recibirá esos certificados, que serán entregados por el Señor Decano de la Facultad.

Ahora sólo me queda presentar, a nombre del Instituto de Investigaciones Económicas, nuestro agradecimiento a las Autoridades Universitarias, que procuraron, en todo momento, hacer viable nuestra obra; a las entidades económicas que se interesaron por ella, especialmente la Junta Monetaria y el Banco Central del Ecuador, por la ayuda económica que vienen prestando a la Universidad, para el mantenimiento del Instituto; a la Organización de Egresados, que tanto ha contribuido a nuestras realizaciones; a la Organización de Estudiantes, siempre entusiasta y fervorosa; a los miembros del Seminario y Profesores y alumnos de los Cursos de Extensión Cultural Económica; y, en fin, a todos los que han intervenido directa o indirectamente, en nuestra modesta obra. Asimismo, agradezco al distinguido público que nos ha honrado con su presencia en este acto.

Si por lo menos, en parte, hemos cumplido con nuestro deber, estaríamos satisfechos.

INGRESO NACIONAL

Así como el cuerpo humano se reviste de los más variados matices y de los más diferentes aspectos, los problemas económicos tienen modalidades diferentes para países distintos, así como también dentro de un mismo país en períodos diferentes, debido a las circunstancias cambiantes del medio y de los factores de la economía. Pero así como un cuerpo tiene un esqueleto que le sirve de soporte, la economía tiene un soporte fundamental y básico que lo constituye, por un lado, la disponibilidad de factores productivos: hombres, tierra, herramientas, materias primas, máquinas, etc, factores que, combinados en un proceso que tiene por objeto transformar la materia, transportar artículos de un lugar a otro o almacenarlos durante algún tiempo, y que se conoce con el nombre de producción. Por otro lado, el hombre emplea fuerza de trabajo y bienes para satisfacer sus necesidades; al conjunto de prestaciones de fuerza de trabajo y de utilidades obtenidas de los bienes aprovechados por una economía familiar o por un conjunto de economías familiares durante una unidad de tiempo se llama consumo. Las interrelaciones entre estos dos fenómenos dan nacimiento a muchos otros que en su conjunto constituyen la estructura económica de un país.

La estructura económica de un país, tiene como antecedente indispensable y fundamental el estudio del ingreso nacional, que se dice . . . está constituido por "el valor neto de los productos y servicios que el proceso económico, pone anualmente, a la disposición de una país, para la satisfacción de sus necesidades presen-

tes y futuras, ya sean éstas de orden individual o colectivo." (1)

El monto del ingreso nos dá el volumen de bienes y servicios de que dispone la población para atender a sus necesidades. El aporte proporcional al ingreso, de las distintas actividades económicas lo podemos determinar distribuyéndole - por actividades. Su clasificación por tipos de renta, nos permite conocer como se realiza el reparto de la misma, entre los distintos factores que se combinan para producirla; esta clasificación nos permite apreciar la participación en este reparto de los miembros de la colectividad y de las distintas capas sociales. La división entre bienes de consumo y bienes de capital nos permite ver cual es el elemento más importante y el que impone el ritmo de progreso de un pueblo. - El standard de vida presente - grado de satisfacción y comodidades de que goza - actualmente la población - depende de la producción de bienes de consumo; en cambio la de bienes de producción nos permite observar el sacrificio que hace hoy - la población a cambio de un mejor nivel de vida en el futuro.

El flujo de bienes y servicios se nos presenta como un flujo continuo de una enorme y variada producción, producción que aparece como resultado de la combinación de los factores que intervienen en el proceso productor. Siendo el resultado del esfuerzo productivo, de la población, es lógico suponer que lo hacen con la finalidad de obtener un derecho en el reparto del producto.

El instrumento por medio del cual se ejerce este derecho lo encontramos - constituido por las rentas monetarias (poder de compra), que se generan en el - proceso de la producción y que aparecen en la forma de sueldos, salarios, rentas, intereses, remuneración de los empresarios, utilidades, etc.

Para calcular el ingreso nacional, debemos encontrar la forma de poder expresar los diferentes bienes en una unidad de medida común, con esto logramos - dar la homogeneidad a las cifras, esta unidad de medida no puede ser otra que - el valor económico.

Un ejemplo aclara el concepto de ingreso nacional, supongamos que realizada la investigación estadística se llega a las siguientes cifras de producción:

<u>ACTIVIDAD</u>	<u>MILLONES DE SUCRES</u>
Agricultura	S/ 2.374,0
Pesca	1,8
Minería	46,5
Industria	710,7
Construcción	80,0
PRODUCCION DE BIENES	3.213,0
Servicios de utilidad pública y transportes	165,0
Comercio	641,0
Finanzas	32,0
Servicios de Gobierno	169,0
Servicios Personales	337,0
PRODUCCION DE SERVICIOS	1.344,0
PRODUCCION DE BIENES	3.213,0
PRODUCCION DE SERVICIOS	1.344,0
RENTA DE INVERSIONISTAS	282,0
I N G R E S O N A C I O N A L	4.839,0

(1) "Corporación de Fomento de la Producción" "Renta Nacional 1940-1945" Tomo I. pág. 23. Imprenta universitaria. Santiago de Chile 1946.

Ing. Com. Jaime Cifuentes
Profesor de Teoría Económica
de la Facultad de Ciencias Económicas
de la Universidad Central.